



agence d'évaluation de la recherche
et de l'enseignement supérieur

Section des Unités de recherche

Rapport de l'AERES sur
la structure fédérative :
Fédération Gaston BERGER
sous tutelle des
établissements et organismes :

Université de Tours

Université d'Orléans

Université de La Rochelle

Université de Limoges

Université de Poitiers





agence d'évaluation de la recherche
et de l'enseignement supérieur

Section des Unités de recherche

Rapport de l'AERES sur
la structure fédérative :
Fédération Gaston BERGER
sous tutelle des
établissements et organismes :



Université de Tours

Université d'Orléans

Université de La Rochelle

Université de Limoges

Université de Poitiers

Le Président de l'AERES

Didier Houssin

Section des unités
de recherche

Le Directeur

Pierre Glorieux

Avril 2011



Fédération

Nom de la fédération : Fédération Gaston Berger

Label demandé : Fédération

N° si renouvellement : 4109

Nom du directeur : M. Daniel LEROY, Université de Tours

Membres du comité d'experts

Président :

Mme Géraldine MICHEL, IAE de Paris

Experts :

Mme Ulrike MAYROHFER, Université Lyon 3, représentant le CNU

M. Franck TANNERY, Université Lyon 2

M. Maxime MERLI, Université de Strasbourg

Mme Françoise PIERSON, Université de Franche Comté

Représentants présents lors de la visite

Délégué scientifique représentant de l'AERES :

M. Patrick ROUSSEAU

Représentant(s) des établissements et organismes tutelles :

Mme Anne LAVIGNE, Vice Présidente, Université d'Orléans

M. Michel ISINGRINI, Vice Président, Université de Tours



Rapport

1 • Introduction

- Déroulement de l'évaluation :

L'évaluation de la Fédération Gaston Berger est intervenue au cours de la visite de l'unité de recherche VALLOREM sur le site de Tours.

- Historique de la structure, localisation géographique des chercheurs et description synthétique de son domaine d'activité :

La Fédération a initialement été créée en vue de favoriser le rapprochement des unités de recherche en sciences de gestion présentes sur les sites d'Orléans (Laboratoire Orléanais de Gestion, LOG) et de Tours (CERMAT). Cette fusion est intervenue et a fait l'objet d'une évaluation dans le cadre de la présente contractualisation. A ce jour la Fédération s'élargit aux équipes VALLOREM qui résulte de la fusion, précédemment évoquée, du CEREGE (La Rochelle, Poitiers), du CREOP (Limoges) et du CRECEM (ESCEM) en vue de favoriser des liens interrégionaux.

La fédération est localisée à l'Université d'Orléans (salle de 25m²). Il est prévu de lui affecter des locaux sur les différents sites.

- Equipe de Direction :

M. Dominique Bessire jusqu'au 31 décembre, M. Daniel Leroy au 1er janvier 2011.

- Effectifs propres à la structure (personnels affectés spécifiquement à la structure fédérative à la date du dépôt du dossier à l'AERES) :

Il est prévu le recrutement d'un ingénieur d'études de recherche à mi-temps à compter de 2012.

2 • Appréciation sur la structure fédérative

- Avis global :

La fédération a pour objectif de renforcer la collaboration entre plusieurs équipes de recherche CERMAT (Tours) et LOG (Orléans), aujourd'hui rejointes par trois équipes de recherche localisées à Poitiers, La Rochelle, Limoges et un centre de recherche (CRECSM) de l'école supérieure de commerce de Tours (ESCEM). La fédération a également pour objectif de créer un réseau d'animation scientifique au niveau interrégional dans le grand Centre Ouest.

Avec le projet VALLOREM (regroupement des équipes CERMAT et LOG), la raison d'être de la fédération devient plus limitée et pose de nombreuses questions.

- Points forts et opportunités :

Une synergie interrégionale qui permettrait d'animer un réseau de recherche.



- **Points faibles et risques :**

Aujourd'hui le projet scientifique, construit à l'identique sur les pôles de recherche de VALLOREM, ne permet pas de répondre aux objectifs affichés (créer un réseau d'animation scientifique au niveau interrégional sur une thématique précise).

Le risque de la fédération est d'amoindrir le positionnement scientifique de VALLOREM. Pourquoi maintenir une structure qui risque de diluer le positionnement de VALLOREM et ainsi de réduire les dotations susceptibles de lui être attribuées ?

- **Recommandations :**

Pour créer un groupe de réflexion interrégionale, il faudrait définir au préalable l'identité de la fédération sur une thématique transversale afin de créer une véritable fédération scientifique discriminante par rapport aux équipes VALLOREM, CEREGE (La Rochelle, Poitiers), CREOP (Limoges) et CRECEM (ESCEM).

Par ailleurs, pour préserver l'identité de chaque équipe de recherche, il serait plus pertinent de faire adhérer des personnes concernées par la thématique et non des équipes de recherche dans leur globalité. Etant donné les ressources des équipes et le soutien des universités il serait plus stratégique et profitable de concentrer les énergies sur l'équipe VALLOREM.

3 • **Appréciations détaillées :**

- **Bilan de l'activité scientifique issue de la synergie fédérative :**

Le bilan de l'activité scientifique de la fédération rejoint le bilan des deux équipes CERMAT et LOG dans la mesure où le positionnement scientifique est identique et avec les mêmes équipes réunies.

- **Réalité et qualité de l'animation scientifique :**

Les actions en direction des doctorants sont pertinentes, toutefois elles posent la question de la cohérence des objectifs des différentes instances de recherche. Ce type d'actions est du ressort de l'école doctorale qui doit être à même de proposer des ateliers de recherche adaptés à chacune des disciplines qu'elle regroupe.

Les actions en direction des enseignants-chercheurs (financement de traduction, révision d'articles, etc.) proposés par la fédération sont pertinentes mais paraissent redondantes par rapport aux missions et activités de VALLOREM.

- **Réalité et degré de mutualisation des moyens des unités :**

La fédération a permis la mutualisation des invitations des professeurs étrangers mais, encore une fois, cette action pourrait aujourd'hui se faire directement par la mutualisation des ressources dans les unités de recherche elles-mêmes.

- **Valorisation des résultats de la recherche :**

La valorisation des résultats de la recherche ne sont pas ici précisément mentionnés hormis la création d'un site internet.

- **Pertinence du projet de stratégie scientifique, complémentarité / insertion par rapport aux autres structures fédératives présentes sur ce site.**

La fédération dans sa définition scientifique est redondante avec l'équipe VALLOREM. Elle risque donc de brouiller le positionnement des différentes équipes de recherche qui devraient plutôt concentrer leurs énergies dans la définition d'une identité forte et différenciante. Aujourd'hui, il faudrait capitaliser sur le projet VALLOREM.